

Dès le tems qu'il étoit à la cour, tandis que ceux de sa profession, mais qui n'avoient pas cet esprit de grâce et de piété qui régnoit en luy, perdoient leur tems dans les cercles et les conversations profanes, entroient dans des intrigues qui en ruinant leur conscience devant Dieu leur faisait si peu d'honneur dans le monde, où le trouvait-on, mes frères ? Ou dans son cabinet, où il s'instruisoit des devoirs de son état et de ce qu'il devoit enseigner aux autres, ou dans les prisons, où il alloit consoler les malheureux, ou auprès des malades et dans les hopitaux, ou enfin aux pieds des autels, où il prenoit déjà un goût singulier à répandre son cœur en présence de Notre Seigneur. L'esprit de prière, l'âme et le soutien de la vraie piété, le préservatif de tous les dangers que l'on trouve répandu dans tous les états de la vie et qu'il avoit souvent demandé à Dieu, luy avoit été accordé. Outre les trois et quatre heures qu'il passoit régulièrement en prières, presque tous les jours de sa vie, devant le très saint Sacrement de l'autel, dans le temps même des plus grandes occupations de son épiscopat, on peut dire qu'il prioit continuellement à vous, ô mon Dieu, c'est qu'il parloit de vous continuellement et à toutes sortes de personnes.

Grands et petits qui m'écoutez, ecclésiastiques et laïques, prêtres et religieux, qui que vous soiez, dans tous les entretiens que vous avez eu l'honneur d'avoir avec ce St. Prélat, soit que vous vinssiés le trouver dans un lieu où l'amour de la retraite, l'horreur du faste, l'envie de faire plus de bien à ses pauvres, l'avoit fait retirer, soit que luy même plein de bonté et de courtoisie pour ses ouailles allât vous visiter dans vos maisons, s'est-il passé une seule conversation entre luy et vous, où Dieu n'entrast et de laquelle vous ne sortissiez merveilleusement édifiés ?

Que dirai-je de ce monument si authentique de sa piété, je parle de son tombeau, où selon l'expression du prophète, pour acquérir la vraye sagesse, il descendit si